



EL ANUNCIADOR COMERCIAL

SEMANARIO CULTURAL, DE ANUNCIOS Y NOTICIAS

DIRECTOR JAIME COLLADO

Redacción y Administración: — Miguel Marzal, 16

AÑO X

Sueca 25 de Marzo de 1933

NUM. 500

AMPARO MALONDA

MODISTA

Se necesitan oficiales y aprendizas

Emilio Gastelar, 44 - Sueca

Venganza

I

Con profunda tristeza camina Carlos contemplando el desolado panorama de la huerta. Todo son rastros. Los árboles muestran sus retorcidos e innumerables miembros desnudos, y parecen secos, muertos para siempre... Otoño huye asustado; sólo deja tras sí míseros despojos.

Compara el viejo labrador el estado de la Naturaleza con su vida. ¡También él se acerca al ocaso!... pero no temporalmente como aquélla; su ocaso es más amargo, es único, rotundo, definitivo. Y no lo siente por él. Sólo le preocupa su hija, la mujercita que allá en su casucha le estaría esperando impaciente. Por la que trabaja, piensa y sufre. Por la que mira con interrogante angustia el porvenir.

«¿Qué será de mi hija cuando yo muera?...»

Todos los días al marchar a ganarse el pan, rasgando las duras entrañas de la tierra, se anegan sus ojos en lágrimas.

«¡Pobre nena mía! ¡Sola!...»

Y teme por ella, porque sabe su experiencia de la tusaciable maldad de los hombres. Mil fantasmas monstruosos acechan atentos, amenazando al menor descuido hacerle víctima de sus hazañas...

II

En el umbral de la puerta se detiene Carlos, atónito, asombrado...

—¡Hija!... ¡Mercedes!, ¿que te pasa?

En un rincón de la estancia, acurrucada, jadeante, estremecido el divino pecho naciente, con extraño fulgor en los bellos ojos negros, brillantes por el llanto, las ropas destrozadas, rasgadas como por el rudo zarpazo de un tigre, Mercedes no contestó.

Instintivamente tuvo el anciano la sensación de que algo grave se cernía sobre él. Se sintió abrumado como si aplastase su espalda el peso formidable de una roca gigantesca.

Al reparar después en la rosada carne de su hija, llena de arañazos y amoratada por los cardenales, una terrible sospecha torturó su mente.

«¿Sería...? ¡No!!»

Mercedes seguía casi inconsciente, llorosa, avergonzada...

En un instante, el viejo lo comprendió todo.

No dudó ya. Y sólo preguntó con el pecho destrozado por el dolor:

—¿Quién ha sido?

Ella, por toda respuesta, se abalanzó al padre con los brazos abiertos y le estrechó contra su pecho.

Carlos, anonado, agobiado por la pena de su hija, calló. Pero pronto insinuó de nuevo:

—¡Dime, hija! ¿quién fue...?

Y ella, entre lágrimas, le contó su desventura, su deshonra. ¡Fue...

III

Ya mediada la mañana, una voz áspera gritó desde el camino:

—Mercedes, ¿está tu padre?

Salió ésta a la puerta, y al reconocer al visitante, habló:

—Pase, don Humberto; mi padre no está pero no tardará mucho. ¿Quiere esperarle?

El tal don Humberto era el usurero, el cacique, amo del pueblo, a quien en mala hora pidió Carlos unos dineros.

—Sí, aguardaré —dijo el recién llegado—. Tengo gana de verle porque parece que siempre me va hayendo. Por lo visto es que quiere dar largas al asunto y no liquidarme los dos mil reales que me debe. Y eso, no. Yo mi dinero lo cobro, ¡vaya si lo cobro!...

Y seguía hipócrita:

—Aún hablan de uno!... ¡Desagradecidos! ¡Gracias!

Tímidamente se aventuró Mercedes:

—Don Humberto, mi padre...

—Tu padre, igual que todos —atajó el usurero.

Hablaba sin mirar a la muchacha, cegado por la codicia, por su dinero en peligro...

Hubo una larga pausa. Después, fijóse en la joven, que permanecía indiferente, y quedó maravillado. ¿Esta era la mocosuela de años antes?

Su cuerpo, envuelto en las burdas vestimentas del campo, se acusaba tentador, magnífico, perfecto. El rostro se contraía en delicioso mohín de ingenua picardía, y el pelo, negro, brillante... cual jirón de azabache bruñido.

—¡Qué mujer!...

Y brotó en él, rápido, el instinto animal con repulsiva brutalidad, germinando en su alma perversa impuros anhelos, innobles ansias...

Guióse del instinto...

... y, como un rufián, consumió su villanía...

IV

Abrumado por el relato, un tropel de pensamientos se agolparon en su cerebro. Pensó buscar al canalla y matarle donde le encontrara. Pero no, de esa forma se exponía a no lograr sus propósitos. «Como él me hirió a mí, lo mataré yo... a maulsalva...»

Y, ante su hija, juró llorando el anciano vengarse de tan cobarde infamia.

V

Desde su escondrijo, entre unos árboles, le vio pasar despacio, despreocupado, ajeno al siniestro golpe que le esperaba. En un esfuerzo de titán contuvo Carlos el ardoroso ímpetu de su odio que le mandaba imperiosamente despedazarle allí mismo.

Se echó el arma a la cara y esperó enloquecido...

Un seco estampido rasgó el espacio... y el cuerpo del usurero se tambaleó unos momentos hasta caer pesadamente a tierra.

Al ver al herido révolcarse entre el polvo, una extraña y diabólica sonrisa iluminó su rostro.

Luego, a impulsos de la sed de venganza que le abrasaba, se arrojó sobre su víctima, como un tigre famélico, y de una terrible puñalada le partió el corazón.

MIGUEL A. LOPEZ-EGEA

Cuartos de baño
Azulejos de todas clases
Tejas planas alicantinas
V. Belenguer
 Pascual y Genis. 9 Valencia
 Telefono, 14.026

"ZOE"

Cayó el amigo.

Como todos, había entrado por la brecha de la vida, al mundo de las realidades, en busca del botín de la felicidad.

Ciertamente que en su cuerpo llevaba desventaja; pero poseía un espíritu superior, digno de todos los triunfos y todas las glorias.

Un día le insinuó que escribiese alguna cosita para el semanario local, y después de unos días de vacilación escribió un artículo inaugurando una sección que tituló «Variedades» que fué recibida con general aplauso.

Y de golpe se reveló periodista, que ya lo era en potencia, pues su fino instinto de observación, le permitía estudiar las cosas partiendo del origen de las causas que penetraba con su aguda intuición de crítica sana y eficaz.

Y nutrió abundantes números de la publicación que entre varios aficionados a las bellas letras manteníamos enhiesta como la bandera de redención y cultura cullerenses, hasta que la insólita incomprensión o mala fe de la recelosa dirección dió al traste con los buenos propósitos de los que con verdadero desinterés colaborábamos.

Y con los demás, abandonó Zoe las columnas de tal periódico, amargado por la experiencia de su primer ensayo periodístico, ante la beata ingratitud con que se premió su esfuerzo cultural y honrado.

Esa ingratitud jesuítica ha perseguido a nuestro amigo mas allá de la tumba. El semanario cuya colección guarda multitud de trabajos periodísticos de Salvador Creus (Zoe), no ha tenido para el noble batallador, ni una sola patabra de despedida, ni una frase de consuelo para sus familiares, en la hora suprema de la muerte.

Y es que en la sequedad de muchas almas no cabe el sentimiento, ni el impulso de justicia, ni la inquietud moral de la evolución humana.

Contrastando con esa actitud ególatra, «El Anunciador Comercial» en su número anterior, rindió sincero homenaje a las virtudes y a la inteligencia de nuestro fenecido compañero Zoe, asociándose al justo dolor que por tal pérdida sienten sus padres y hermanos.

Que la modestia y sencillez son de continuo signos de elevación anímica, en tanto que la petulante vanidad puede compararse a la nuez podrida.

Sueca hace justicia a Zoe. Cuando Cuilera posea una hoja que refleje el sentir del pueblo, también haremos justicia al amigo Creus.

SAPIÑA BELTRÁN

Ser joven...

Ser joven es luchar rebeldemente con ferrea virtud, con noble brío, teniendo bajo el cielo de la frente la gigante canción del albedrío.

Ser joven es vivir con la nobleza del trabajo y el bien, y estar sembrando la suprema bondad de la belleza sin vanidades y sin voz de mando.

Ser joven es lanzar hacia el mañana la indómita canción, potente y llana, del gesto libre y el pensar rotundo,

tener la libertad como estandarte y poner el arma lírica del Arte sobre la eterna sencillez del mundo.

CÉSAR MARTINEZ RUIZ

Alpargatería
ISABEL PEDRÓS MARTINEZ
 Viuda de Julián Matoses
Muebles de Mimbres, Médula y Junco. Cestería en general.
Artículos de fantasía
 Ventas al contado y a plazos
 Pi y Margall, 21 SUECA

DE LA ACTUALIDAD POLÍTICA

Los partidos republicanos
deben unirse

A medida que avanzamos, el horizonte político se ve más enrarecido y más tenebroso. Cada día los rencores y las bajas pasiones van en aumento. Ese no es el camino a seguir. Esa no es la política que el pueblo republicano esperaba de sus hombres representativos en el Parlamento y en el Gobierno. Y si no desisten muchos individuos en sus ambiciones de mando, veremos unos espectáculos más tristes y lamentables que los que estamos presenciando en las Cortes desde poco tiempo a esta parte.

Caando más tardan los hombres que nos rigen en desistir de su actitud, peor para la República y para el país. Piensa una rectificación en la política. La hora presente así lo exige. El Gobierno está gastado aunque muchos digan lo contrario. Yo creo que todo hombre que ame a la República, que la amé hasta dar por ella la vida si se presentase, no puede ni debe ocultar la verdad de las cosas al Gobierno. Ello es hacer que la República no sufra ningún daño por la gravedad de ellas y que los hombres que la dirijan puedan seguir la ruta más tranquilos y de mejores resultados para el pueblo español.

Nadie podrá negar que el país cada día está más intranquilo, que una gran masa de la opinión está en contra de algunos miembros del Gobierno. Que cada día la crisis de la industria y el comercio, es mayor. Y que muchos retiran sus capitales de los bancos

¿Qué motiva todo esto? Que no hay confianza en los hombres que rigen la República, que carece de autoridad moral, por lo que le lleva al fracaso en el interior y en el exterior. Eso es todo.

Por ello precisa una rectificación y un gobierno netamente republicano, destinando los cargos, para los hombres más competentes para cada departamento

Ya no hay nada más. Todo cuanto se diga de más, holga.

Los partidos republicanos deben unirse para bien de España y de la República, y formar un gobierno a base de republicanos, pasando los socialistas a la oposición, manteniendo los lazos cordiales con los republicanos.

Todo hay que sacrificarlo por la salud de la República. Mientras no se haga esto, no vemos solución posible al estado actual, de gran incertidumbre y gravedad para los destinos del pueblo español.

PASCUAL BORJA

SALVADOR PIERA CEBRIÁ

MÉDICO

OÍDO - NARIZ - GARGANTA
BOCA Y DIENTES

Avenida de la República (antes Sagasta) 32-1.º

CONSULTA DE 10 A 1 Y DE 5 A 8

Necrología

D. Manuel Bernal Román

A la avanzadísima edad de 86 años ha fallecido en la ciudad de Sigüenza (Guadalajara) el ilustre y respetable Doctor en medicina Don Manuel Bernal Román, padre de nuestro querido amigo el competente Juez de 1.ª instancia de este partido D. José Bernal Algora.

Rodeado de su idolatrada familia, deudos y amigos entregó su alma a Dios el venerable difunto el día 20 de los corrientes después de recibir los Santos Sacramentos y la Benlición de Su Santidad.

El ilustre finado dedicó su larga vida sus amores preferentes: a su familia y a su humanitaria profesión, siendo su muerte sentidísima en aquella región como se demostró en la conducción de su cadáver a la última morada a la que asistieron nutrida representación de todas las clases sociales, políticas y científicas

El venerable D. Manuel Bernal baja a la tumba con la satisfacción de haber celebrado sus Bodas de Oro con la Ciencia, la que puso en su dilatada vida al servicio de los pobres y menesterosos; y así se comprende la expresión sentidísima del dolor que ha causado su muerte en la ciudad de Sigüenza y pueblos limítrofes.

Con este triste motivo enviamos a su hijo D. José, a la bondadosa y anciana viuda D.ª Angela Algora y demás hijos y familia del finado, la expresión de nuestro sentido pésame por tan dolorosa e irreparable pérdida.

¡Que Dios haya acogido en su seno el alma de don Manuel Bernal y Román! R. I. P.

¿Quiere tomar buen café? visite

EL RAPIT

donde encontrará toda clase de aperitivos, de la casa ALBO navajas, almejas, anchoas y los acreditados variantes, especialidad de esta casa.

Anuncio

Se convoca por primera vez a todos los propietarios pertenecientes a la Comunidad de Labradores de esta Ciudad, a Junta General Ordinaria para el día 2 de Abril próximo y 10 horas de su mañana en la Casa Social de la misma, al objeto de examinar y aprobar las cuentas de dicho Sindicato correspondientes al pasado año 1932; y acordar el destino de los Sobrantes procedente de dicho año, advirtiendo que, tanto las cuentas como sus justificantes, estarán expuestas al público en la Secretaría de la indicada Corporación, durante las horas de oficina.

Sueca a 15 de Marzo de 1933.

Colombófilas

El Domingo último de 3 a 6 de la tarde, se celebró en esta Ciudad, el anunciado concurso de palomos buches, organizado por las Sociedades Colombófilas «La Unión» y «La Verdad».

Momentos antes de la hora anunciada, los tejados elevados estaban llenos de aficionados, la mayoría eran forasteros.

A las 3 en punto salieron los 16 palomos que tomaban parte, y en la primera hora el Gavi de Gerardo Atanasio llevaba ventaja a todos los demás.

A las dos horas los únicos que quedaban era el Runa de Rosari que desde las 3 no lo había abandonado y el Galán de Beltrán que con un pequeño intervalo que cambió con un palomo mensajero, tampoco lo había abandonando, y al dar las 6 los 2 palomos últimos eran los que quedaban, por lo que se le concedió al Runa de José Camilleri Campillo el primer premio, al Galán de Juan Beltrán Palacios el 2.º y al Pichi de Sebastián Ferrer el 3.º, que resistió 1 hora y 45 minutos.

Fuera de estos los palomos que mas se destacaron fueron el «Machaca» de Granell, «Foradat» de Casiano, y el «Gavi» de Porta.

La suelta resistió en el vuelo desde las 3 hasta las 6 y media, hora en que ya casi no podían volar los palomos.

Estos festivales se deberían celebrar mas a menudo para dar más aliciente a la afición.

Dr. RAFAEL SALA GARIN

Ex-interno por oposición del Hospital Clínico de Valencia
Ex-ayudante de clases prácticas de la Facultad de Medicina
Médico Especialista en enfermedades de la

NARIZ - GARGANTA - OIDO

SUECA - Los Viernes de 10 a 1 en la calle de D. J. a me el Conquistador n.º 1 - 1.º

VALENCIA - Todos los días de 10 a 1 y de 4 a 6 en Ribera n.º 21 pral. (Frente al cine Capitol)

Concierto

Para el domingo día 26 a las 11 de la mañana en el Parque de los Mártires de Jaca por la Banda Municipal.

Primera Parte

«El Alférez» (Marcha Militar) Cabrera
«La Virgen de Bronce» (Selección) Soutullo y Vert

Segunda Parte

«Argentina» (Polka) Barceló
«Moros y Cristianos» (Fantasía) Serrano

Tercera Parte

«Katuska» (Fantasía) Sorozabal
«Que vienen los de Aragón» (Pasodoble) Franco

En la última sesión que celebró el Ayuntamiento, el concejal socialista señor Roig, denunció a la Alcaldía, el espectáculo bochornoso que hace días se dió en el Teatro Serrano de esta ciudad, en el que unas tituladas artistas abusaron escandalosamente de la moral con ciertas procacidades que dicen muy poco en favor de un pueblo culto.

Hacemos constar nuestra protesta por lo sucedido y reciba el señor Roig un aplauso que bien merece su proceder noble y honrado, para impedir se repitan hechos semejantes.

SE TRASPASA un establecimiento en el sitio mas céntrico de esta población, con estantería, escaparate y mostrador.
Razón en esta redacción.

Hemos tenido el gusto de recibir los dos primeros números del semanario «Izquierdas» que se publica en esta ciudad, de matiz republicano radical-socialista, que viene a defender el ideario de dicho partido y los intereses generales de la comarca ribereña.

Devolvemos complacientes el saludo que dirige a la prensa y establecemos con gusto el intercambio.
Nuestra bienvenida.

Recibimos atento saludo del nueva Teniente de la guardia civil de esta línea, Don Angel Lorenzo Puigdengola.

Devolvemos el saludo y ponemos a su disposición nuestro modesto semanario, deseándole mucho acierto en su difícil cargo, y que le sea muy grata su estancia entre nosotros.

LUIS AYUSO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS
CONSULTA DIARIA de 10 a 1

Pi y Margall. 8 pral SUECA

MOVIMIENTO DE POBLACION

NACIMIENTOS

Josefa-Dolores Ferrando Carasquer. Vicente Boix Savalls. José Boix Savalls. Josefa Masó Isona. Purificación Mars Martí. Maria Josefa Cortes Vidal. Josefa Carsi Martorell. Julio Ballester Escrivá. Carmen Sabater Pellicer. Vicente Climent Carlos.

MATRIMONIOS

Salvador Grimal Tormo con Ruperta Ferrando Rebull. José Olivert Pastor con Teresa Gloria Escriche Sebastián.

DEFUNCIONES

Dolores Gimenez Sellés, 7 meses. Francisco Escrivá Gimeno, 21 años. Cristobal Martí Plá, 83 años. Isabel Arlandis Martí, 24 años. Juana Piera Llopis, 84 años. Pascual Velis Fortea, 73 años. Purificación Vayón Signes, 42 años. Salvadora Mercader Reig, 18 años. Francisco Rocher Magraner, 83 años. Daniel Aguilar Osca, 2 años. José Matoses Ortells, 79 años. Patrocinio Clari Martínez, 2 años.

ento,
Alcal-
e dió
unas
de la
poco

edido
ce su
pitan

l sitio
obla-

meros
ca en
lista,
y los

rige a
mbio.

te de
renzo

sición
e que
su es-

rc

cc

Boix
urifi
Jose-
rmen

rando
iloria

cisco
á, 83
Piera
Puri-
cader
años.
tells.

A

